

## **"Hackear al Leviatán"**

Señor Director:

El encuentro entre Javier Milei y Elon Musk, con una motosierra como emblema, abre el debate sobre futuros recortes presupuestarios, invitando a reflexionar sobre el gasto público. Más allá del ejemplo argentino, que venía de una debacle, la experiencia nacional nos enseña que la verdadera eficiencia no nace necesariamente de la tijera fiscal, sino de la integración tecnológica. Ejemplos son el Servicio de Impuestos Internos, Mercado Público, o la Clave Única, que sigue ahorrándonos burocracia a diario. El caso de e-Estonia, o países asiáticos altamente tecnificados, como Singapur, podrían inspirarnos.

Trabajos del BID y PwC, estiman retornos de 5x a 15x cada dólar invertido en transformación digital, superando ampliamente los ahorros de la mera austeridad. Chile debe pensar fuera de la caja e ir más allá de ortodoxia económica que, como ha expuesto el economista Sebastián Edwards, es insuficiente para los problemas del futuro.

Como Internet, la IA generativa pasará de ser un servicio a ser infraestructura, y los LLMs (sea OpenAI o el criollo LatamGPT), permitirían experimentos radicales con base tecnológica en el Estado. Y si bien estas integraciones no son tan visibles como una motosierra para obtener titulares, porque se alojarán en servidores cloud, algoritmos generativos y arquitecturas blockchain, pueden ser una interesante alternativa para volver a hackear al Leviatán.

*Fernando Roa  
Agentica Systems*